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27 июля –  
память апостола от 70-ти Акилы

Возможно, что он ученик апостола Павла, 
уроженец Понта, иудей, живший в городе 
Риме со своей женой Прискиллой. В прав-
ление императора Клавдия (41–54) все ев-
реи были изгнаны из столицы. Святой Акила 
с женой вынуждены были уехать. Поселились 
они в Коринфе. В скором времени туда при-
шел из Афин с проповедью Евангелия святой 
апостол Павел. Познакомившись с Акилой, 
он стал жить у него в доме и вместе с ними 
трудился над изготовлением палаток.

Приняв Крещение от апостола Павла, Аки-
ла и Прискилла сделались его преданными 
и ревностными учениками. Они сопровожда-
ли апостола в Ефес. Апостол Павел поручил 
им продолжать проповедь Евангелия в Ефе-
се, а сам направился в Иерусалим, чтобы про-
вести там праздник Пятидесятницы. В Ефесе 
Акила и Прискилла услышали смелую про-
поведь пришельца из Александрии, еврея 
Аполлоса, наставленного в начатках веры, 
но знавшего только крещение Иоанна Пред-
течи. Они позвали его к себе и более точно 
объяснили путь Господень.

После смерти императора Клавдия евре-
ям было разрешено возвратиться в Италию, 
и тогда Акила и Прискилла вернулись в Рим. 
Апостол Павел в своем Послании к Римлянам 
вспоминал о своих верных учениках: «При-
ветствуйте Прискиллу и Акилу, сотрудников 
моих во Христе Иисусе, которые голову свою 
полагали за мою душу, которых не я один бла-
годарю, но и все Церкви из язычников и до-
машнюю их церковь» (Рим.16:3–4). В Риме 
святой Акила пробыл недолго: апостол Павел 

поставил его епископом в Асию. Святой Аки-
ла ревностно трудился в евангельской про-
поведи в Асии, Ахаии и Ираклии: обращал 
язычников ко Христу, утверждал в вере ново-
обращенных христиан, поставлял пресвите-
ров, сокрушал идолов. В апостольских трудах 
ему неустанно помогала святая Прискилла. 
Святой Акила окончил жизнь мученически: 
его убили язычники. По преданию Церкви, 
вместе с ним была убита святая Прискилла.

Фото: azbyka.ru



Еженедельная приходская стенгазета

2Портал «Православие и мир» www.pravmir.ru

27 июля – память  
святого Никодима Святогорца 

Преподобный Никодим Святогорец, в кре-
щении Николай, родился в 1748 году на гре-
ческом острове Наксосе. В возрасте 26 лет он 
пришел на Святую Гору Афон и там, в мона-
стыре Дионисиат, принял постриг с именем 
Никодим.

Вначале инок Никодим нес послушание 
чтеца и письмоводителя. Через 2 года после 
его поступления в монастырь на Афон при-
был митрополит Коринфский Макарий, ко-
торый поручил молодому иноку подготовку 
к изданию рукописи «Добротолюбие», най-
денной им в 1777 году в Ватопедском мона-
стыре. Работа над этой книгой явилась на-
чалом многолетних литературных трудов 
Никодима Святогорца. Вскоре молодой инок 
перешел в Пантократорский скит, в послуша-
ние к старцу Арсению Пелопонессу, под ру-
ководством которого ревностно изучал Свя-
щенное Писание и творения святых отцов. 
В 1783 году преподобный Никодим принял 
схиму и шесть лет пребывал в совершенном 
безмолвии. Когда на Афон вновь прибыл 
митрополит Коринфский Макарий, он воз-
ложил на преподобного Никодима новое 
послушание – редактирование творений 
преподобного Симеона Нового Богослова. 
Преподобный Никодим оставил подвиг мол-
чальничества и опять занялся литературной 
работой. С того времени до самой своей кон-
чины он продолжал ревностно трудиться 
на этом поприще.

Незадолго до своей кончины преподоб-
ный Никодим, утомленный книжными тру-
дами и аскетическими подвигами, перешел 
на жительство к иеромонахам иконописцам 
Стефану и Неофиту Скуртеям (Куцовлахам). 
Он упросил их заняться изданием своих тру-
дов, чего не мог уже сделать сам из-за болез-

ненного состояния. Здесь, у Скуртеев, 1 июля 
1809 года преподобный Никодим мирно ото-
шел ко Господу.

По свидетельству современников, препо-
добный Никодим был прост, незлобив, нестя-
жателен и отличался глубокой сосредоточен-
ностью. Он обладал замечательной памятью: 
Священное Писание знал наизусть, помня 
даже главы, стихи и страницы, мог на память 
цитировать очень многое из творений святых 
отцов.

Литературные труды старца Никодима 
разнообразны. Им написаны предисловие 
к «Добротолюбию» и краткие жития под-
вижников. Из аскетических наставлений 
подвижника особенно известна книга «Неви-
димая брань», переведенная на русский язык 
великим богословом-аскетом епископом 
Фео фаном Затворником.

Преподобный Никодим подготовил изда-
ние новой редакции «Пидалиона» – грече-
ской «Кормчей книги», содержащей правила 
святых апостолов, святых Вселенских и По-
местных Соборов и святых отцов.

Большое внимание преподобный уделял 
агиографии, о чем свидетельствуют такие 
его труды, как «Новый избор житий свя-
тых» и изданная уже после его кончины 
книга «Новый Синаксарь» в 3-х томах. Им 
осуществлен перевод с древнегреческого 
на новогреческий язык «Толкования Посла-
ний святого апостола Павла» Архиепископа 
Болгарского Феофилакта. Сам святой Ни-
кодим написал толкование семи Соборных 
Посланий. Преподобный Никодим известен 
и как творец и толкователь священных пес-
нопений. 

days.pravoslavie.ru, azbyka.ru
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►

Фото: foto.patriarchia.ru

Евангельское чтение
Мф., 33 зач., IX, 27–35

Когда Иисус шел оттуда, за Ним сле-
довали двое слепых и кричали: по-
милуй нас, Иисус, сын Давидов!

Когда же Он пришел в дом, сле-
пые приступили к Нему. И говорит 
им Иисус: веруете ли, что Я могу это 
сделать? Они говорят Ему: ей, Гос-
поди!

Тогда Он коснулся глаз их и ска-
зал: по вере вашей да будет вам.

И открылись глаза их; и Иисус 
строго сказал им: смотрите, чтобы 
никто не узнал.

А они, выйдя, разгласили о Нем 
по всей земле той.

Когда же те выходили, то приве-
ли к Нему человека немого беснова-
того.

И когда бес был изгнан, немой 
стал говорить. И народ, удивляясь, 
говорил: никогда не бывало такого 
явления в Израиле.

А фарисеи говорили: Он изгоняет 
бесов силою князя бесовского.

И ходил Иисус по всем городам 
и селениям, уча в синагогах их, про-
поведуя Евангелие Царствия и ис-
целяя всякую болезнь и всякую не-
мощь в людях.

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Сурожский Антоний

Во имя Отца и Сына и Святого Духа.
Раз за разом мы читаем и в Евангелии, 

и в Ветхом Завете о чудесах и, поистине, мо-

жем видеть их на протяжении веков в жиз-
ни Церкви: чудеса исцеления, чудеса обнов-
ления человеческой жизни силой Божией. 
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И иногда люди – все мы – задаем себе вопрос: 
что такое чудо? Означает ли оно, что в мо-
мент его Бог насилует собственное творение, 
нарушает его законы, ломает что-то, Им Са-
мим вызванное к жизни? Нет: если так, то это 
было бы магическим действием, это значило 
бы, что Бог сломил непослушное, подчинил 
силой то, что слабо по сравнению с Ним, Ко-
торый силен.

Чудо – нечто совершенно иное; чудо – это 
момент, когда восстанавливается гармония, 
нарушенная человеческим грехом. Это мо-
жет быть вспышка на мгновение, это может 
быть начало целой новой жизни: жизни гар-
монии между Богом и человеком, гармонии 
тварного мира со своим Творцом. В чуде вос-
станавливается то, что должно быть всегда; 
чудо не означает что-то неслыханное, неес-
тественное, противное природе вещей, но на-
оборот, такое мгновение, когда Бог вступает 
в Свое творение и бывает им принят. И ко гда 
Он принят, Он может действовать в Своем 
творении свободно, державно.

Мне вспоминаются слова одного западного 
святого, который говорил: когда мы в нужде, 
мы должны передать все попечение Богу, 
потому что тогда Он должен что-то сделать, 
чтобы спасти Свою честь. Да, пока мы вооб-
ражаем себя хоть отчасти хозяевами поло-
жения, пока мы говорим: Я сам, – Ты только 
немножко помоги – мы не получим помощи, 
потому что эта помощь должна разметать все 
человеческие ухищрения.

И следующее – это Божественное со-
страдание, о котором мы слышим так часто 
в Евангелии: милосердова Господь. Христос 
сострадает, Христос жалеет, и это значит, что 
Он посмотрел на этих людей, которые в ну-
жде, которые ничем не могут облегчить свою 
нужду, и испытал боль в Своем Божествен-
ном сердце о том, что вот люди, чья жизнь 
должна быть полнотой и торжествующей 
радостью – а они измучены нуждой. Иногда 

это голод, иногда – болезнь, иногда – грех, 
смерть, одиночество: что угодно, но Божия 
любовь может быть только или ликующей, 
торжествующей радостью – или распинаю-
щей болью.

И вот, когда соприсутствуют все эти эле-
менты, тогда устанавливается таинственная 
гармония между Божией скорбью и человече-
ской нуждой, человеческой беспомощностью 
и Божией силой, любовью Божией, которая 
выражается во всем: и в великом, и в малом.

Поэтому научимся такой чистоте сердца, 
такой чистоте ума, которая сделает нас спо-
собными обращаться к Богу с нашей нуждой, 
не пряча от Него своего лица: или, если мы 
недостойны приступить к Нему, то присту-
пим, припадая земно к Его ногам, и скажем: 
Господи! Я недостоин, я недостойна! Я недо-
стоин стоять перед Тобой, я недостоин Твоей 
любви, недостоин Твоего милосердия, но вме-
сте с этим я знаю Твою любовь еще больше, 
чем я знаю свое недостоинство; и вот, я при-
хожу к Тебе, потому что Ты – любовь и побе-
да, потому что в жизни и в смерти Твоего Еди-
нородного Сына Ты явил мне, как дорого Ты 
меня ценишь: цена мне – вся Его жизнь, все 
страдание, вся смерть, сошествие во ад и ужас 
его, ради того, чтобы я только был спасен. 

Станем же учиться этой творческой беспо-
мощности, которая заключается в том, чтобы 
оставить всякую надежду на человеческую 
победу ради уверенного знания, что Бог мо-
жет то, чего мы не можем. Пусть наша беспо-
мощность будет прозрачностью, гибкостью, 
всецелым вниманием – и вручением Богу на-
ших нужд; нужды в вечной жизни, но и неза-
тейливых нужд нашей человеческой хрупко-
сти: нужды в поддержке, нужды в утешении, 
нужды в милости. И всегда Бог ответит: если 
хоть немножко можешь поверить, то все воз-
можно. Аминь.

Печатается в сокращении  
azbyka.ru

Проповедь на Евангельское чтение
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►

Наша великая надежда
Протоиерей Сергий Баранов

В Евангелии есть такой момент: Иоанн Кре-
ститель посылает двух своих учеников к Гос-
поду с вопросом: «Ты ли еси грядый или ино-
го чаем?» (Лк. 7:19) Посылает уже после 
Крещения Господня. Потом Евангелие пове-
ствует, как Он говорит об Иоанне Крестителе, 
что это величайший из пророков, на земле 
не было больше него (Лк. 7:28). Если он вели-
чайший из пророков, то возникает недоуме-
ние, откуда этот вопрос? Разве пророческий 
дар не говорит ему просто и определённо, что 
это Христос – сын Божий? Почему же тогда 
посылает учеников спросить: «Ты ли еси гря-
дый или иного чаем?» Этот евангельский мо-
мент ставит вопросы вообще о пророческом 
даре и даре Духа Святого. О природе этого 
дара. Всегда ли он стабилен, в любой ли мо-
мент бытия человека? Или в какие-то пе рио-
ды жизни становится больше или меньше, 
или, может, совсем оставляет человека, а по-
том возвращается? Рассуждать об этом очень 
ответственно, потому что это тема не нашего 
ума. Тем не менее Евангелие говорит об уни-
кальности этого дара, о том, что всё-таки он 
то приходит, то уходит. И, знаете, это очень 
драгоценно. В каком смысле драгоценно? 
Чтобы человек ни в коем случае не решил, 
что этот дар – его собственность, его личная 
природа. Опасно вдруг подумать, что этот 
дар – часть твоей природы. Ни в коем случае! 
Насколько бы ты велик ни был. Даже Иоанн 
Креститель, про которого Господь говорит, 
что не было на земле из рождённых жёнами 
больше него, находится в этом пророческом 
даре, в этом пророческом таинстве, не владея 
им, а всего лишь являясь инструментом Духа 
Святого. Дух Святой пользуется им по Своей 
воле, по Своей власти, по Своему усмотрению, 
по Своему Промыслу так, как Он хочет. И на-

стоящий пророк отдаёт себе отчёт в том, что 
он всего лишь инструмент. Поэтому природа 
его пророчеств зиждется на таком основании: 
«Господи, как Ты хочешь, так мной и поль-
зуйся. Сейчас Ты мне поведаешь ка кие-то 
величайшие тайны, и буди благословенно. 
Через короткое время отымешь от меня этот 
дар, паки буди благословенно». Вот это на-
стоящий пророческий дар. Есть ещё проро-
ческие дары не от Духа Святого. Как у той 
девушки, которая в «Деяниях святых апосто-
лов» приносила средства свои благодетелям, 
тоже пользуясь пророческим даром. Только 
он был не от Духа Святого, а от других духов, 
и просто лился из неё, иногда говоря прав-
ду, иногда – полуправду, иногда – неправду. 
Но он никогда не останавливался, он просто 
преизливался. Но это был не дар Духа Свято-
го. Главная примета истинного пророка – он 
не всегда и не на всё знает ответы. Потому что 
это не в его власти, а во власти Духа Святого. 
И Дух Святой опять же через него проявля-
ется тогда, когда Сам решит, когда Он видит, 
что это та минута и ситуация, когда Ему нуж-
но проявиться. А в другой момент Он может 
отойти от пророка. И пророк молчит. Молчит 
не в разочаровании, не в протесте, а смирен-
но. К Амвросию Оптинскому иногда прихо-
дили люди с вопросом, и он очень просто, 
откровенно говорил: «Я сейчас не знаю от-
вет, потому что Дух Святой мне не сказал». 
Смотрите, какая точная примета Духа Свято-
го! Не то, что я знаю или не знаю. Дух Святой 
сказал – я знаю, не сказал – не знаю. Дух Свя-
той осенил – я свят. 

Дух Святой отошёл – не то, что я не свят, 
я ничтожество. Это природа святых, природа 
пророчества. Иоанн Кронштадтский удиви-
тельное слово говорит: «Чтобы исполнилось 
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твоё прошение, ты должен верить в то, что 
просишь сейчас у Бога». Мы не понимаем точ-
но этого слова, потому что его можно только 
прожить опытно. Не имея духовного опыта, 
мы начинаем, в просительной молитве обра-
щаясь к Богу, производить какое-то усилие 
над своей психикой: «Вот сейчас я напрягусь, 
отброшу все помыслы неверия, сотворю в себе 
веру, и исполнится моё прошение». И ничего 
не исполняется. Потому что начинается твой 
театр перед самим собой, перед Богом. Вера – 
это чудо Духа Святого. И её нельзя приобрести 
усилием воли. Она приходит как откровение, 
как чудо. Вопреки твоему напряжению, тво-
ей технике: «Вот я сведу ум с сердцем, очищу 
его от помыслов и чистым умом, находящем-
ся в сердце, сотворю чудо». Чудо – ты в это 
время сам перед Богом! Ребёнок духовный. 
А я бы сказал – не чудо, а чудик, пытающий-
ся сотворить чудо. Ещё, слава Богу, если оно 
у тебя не получится. Печально, если выйдет 
у тебя этот театр, эта иллюзия, этот кошмар. 
Потому что это будет твоё духовное пораже-
ние. Природу пророческого дара никто не мо-
жет понять и понести вне Духа Святого. Ио-
анн Кронштадтский находился в этом чуде, 
потому что имел чудо смирения самого себя: 
«Не я, не я, Господи! Всё Ты!» Попробуй убрать 
своё «я». Это такой железобетон, что не уби-
рается. Входи в своё сердце, останавливай по-

мыслы. Остановятся помыслы – остановится 
всё. Но останется твоё эгоистичное «я», и ни-
чего не произойдёт. Перекрести море и иди 
по нему, попробуй. «Змия возмут: аще и что 
смертно испиют, не вредит их» (Мк. 16:18). 
Иди, возьми гадюку, выпей яд и докажи своё 
христианство самому себе и всему окружаю-
щему. Рухнет твоё христианство. И оно будет 
терпеть поражение, пока ты не найдёшь вот 
эту нотку: не я, не я, Господи! Всё Ты! Это 
очень-очень тонкая тема, которую мало кто 
из христиан живёт. Я не говорю «понимает», 
именно «живёт». Потому что понимаются фи-
лософские вещи, а «живётся» духовная жизнь 
в Духе. И слава Богу, что духовная жизнь, про-
рочество, чудотворение – не в нашей власти. 
Оно во власти Духа Святого. И слава Богу, что 
Господь немножко дал и больше отнял, чтобы 
мы всегда понимали природу этого явления: 
это не моё. Посетил Господь – что-то произо-
шло, отошёл – и ничего не произошло. И сла-
ва Богу, что не произошло, не нужно играться 
в это. Пусть лучше ничего не происходит, не-
жели происходит фантазия. Я смирением спа-
сусь, нежели иллюзиями.

Печатается в сокращении 

Отрывки из книги «Наша великая надежда», 
издательство «Никея»
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Наша великая надежда
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Вопрос священнику
Лежу в больнице. Кажется,  
на мне порча. Помогите!

Отвечает священник Александр  
Ермолин.

– А почему Вы так решили? Почему Вы 
так уверенно поставили себе диагноз?

Наверное, по двум причинам. Во-пер-
вых, потому что это самое простое решение. 
Человеку свойственно идти по пути наи-
меньшего сопротивления. Быть может, нам 
сложно принять то, что у болезней есть иные 
и очевидные причины. Мы не чистим зубы – 
и потом вынуждены их лечить. Мы не следим 
за здоровьем, не занимаемся спортом, не пи-
таемся правильно и в итоге этого болеем. Да, 
нам так проще мыслить и находить причину 
болезней и скорбей в чем-то ином.

Вторая возможная причина – это огром-
ный информационный шум. Так часто со-
временные СМИ публикуют гороскопы, дают 
астрологические советы, рассказывают, как 
бороться с порчей и сглазом, что многие со-
временные люди воспринимают эти явления 
как данность и уже не ставят под сомнение су-

ществование так называемой «порчи» и так 
называемого «сглаза». И тут я еще не сказал 
про засилье эзотерических программ на цен-
тральных телеканалах.

Православная Церковь не верит ни в пор-
чу, ни в сглаз. Мы верим в то, что Бог дает нам 
необходимое для нашей жизни. Более того, 
мы верим, что Бог желает нам добра и делает 
все для нашего спасения: «хочет, чтобы все 
люди спаслись и достигли познания истины» 
(Послание к Тимофею, глава 2, стих 4).

В чем еще опасность веры в порчу и сглаз? 
В том, что человек начинает искать ответы 
на вопрос как от нее избавиться. И тут огром-
ный информационный шум сразу же дает 
«вредные советы»: носите красную нитку, 
надевайте амулет от сглаза и вообще совер-
шайте разные оккультные обряды. Итог это-
го – смерть духовная, так как это является 
обращением к лукавому, а цена этого одна – 
бессмертная душа человека.

Постарайтесь обратиться к Богу. Начните 
церковную жизнь. Даже в больнице Вы мо-
жете читать Священное Писание, Вы можете 
читать утренние и вечерние молитвы и во-

обще жить как христианин. 
Во многих больницах есть 
небольшие храмы, во многие 
больницы ходят священники. 
Господь дает Вам ситуацию 
выбора: Вы можете обратить-
ся к Богу или к Его против-
нику и обрести либо жизнь 
и свободу во Христе, либо ду-
ховную смерть.

Оставьте веру в порчу 
и сглаз и обратитесь к Богу – 
подателю всех благ!

foma.ruФото: foma.ru/ unsplash. com/ Adhy Savala
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«Мы трижды готовились к его смерти»
– Это мой любимый человек, он стоит того, 

чтобы за него бороться, – говорит Юлия, и го-
лос её дрожит. Так, наверное, звучит отчая-
ние. Она рассказывает, что вся семья трижды 
готовилась к смерти Ильи – после операций, 
инфекций и осложнений врачи не раз опу-
скали руки.

Юлия и Илья живут в посёлке Северный Бел-
городской области. Они поженились четыре 
года назад, а два года назад у них родился сын 
Богдан. Илья работал автокурьером в «Ленте».

13 мая 2024 года Илья развозил заказы, когда начался обстрел. Он подъехал к укрытию 
на заправке, но не успел выйти – кассетный снаряд разорвался в 20 метрах от машины.

– Тогда случилось первое чудо, – говорит Юлия. – Неравнодушный человек подбежал 
к Илье, попытался остановить кровь и вызвал скорую. 

В Белгородской областной больнице ему поставили тяжёлые диагнозы: минно-взрывная 
травма, черепно-мозговая травма, осколочное ранение мозга. Врачи не стали сразу опериро-
вать – считали, что травмы несовместимы с жизнью.

Но Илья выжил. За 10 месяцев в больнице он перенёс 11 операций, дважды впадал в кому 
и пережил множество осложнений – от менингита до сепсиса. Каждый раз врачи говорили: 
«Не выживет». А утром он был жив.

В марте Илью выписали домой, но его состояние остается тяжёлым. Реабилитационные 
центры отказались принимать Илью как «слишком тяжёлого», предложили направление 
в паллиативное отделение.

Семья обратилась в платный реабилитационный центр «Янтарь» 
в Нижнем Новгороде, где Илью готовы принять. Теперь нужно собрать 
средства на его реабилитацию и транспортировку. После курса он смо-
жет сидеть, дышать самостоятельно и принимать пищу без гастростомы.

– Илюшка – сильнейший человек. Он уже доказал, что может вы-
жить. Помогите ему!

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


